



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLVII

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM. 13621

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la PENINSULA: Un mes, 1'50 ptes. - Tres meses, 4'50 id. - EXTRANJERO: Tres meses, 10' id. - La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes. - La correspondencia a la Administración.

## REDACCION Y ADMINISTRACION, MAYOR, 24

SABADO 20 DE ABRIL DE 1907.

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en letras de fácil cobro. - Correos póstales en París: Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. J. Jones, 31, Faubourg-Montmartre.

### El conflicto de las cédulas

Acercas de este importante asunto se han escrito sendos y notables artículos. Buen número de sociedades legalmente constituidas en diferentes puntos de España, así como la Cámara oficial de Comercio y los obreros, han protestado reclamando al propio tiempo de la enormidad que se pretende hacer, obligando a todos los que habitamos en esta sufrida Nación a proveernos de cédula personal a doble precio que el pagado el año último por el documento referido (que no sirve más que para cobrar un impuesto), y después de todo esto ha ocurrido lo de siempre; es decir, que no desmintiendo nuestro modo de ser y la impresionabilidad que nos caracteriza, hemos olvidado tan capital cuestión.

Debimos persistir en la protesta y algo se hubiese conseguido a esta fecha, pues la justicia está de parte del contribuyente.

Se explicaba la elevación del precio de las cédulas cuando el partido liberal nos prometió suprimir, en parte, durante el año actual, el impuesto de Consumos.

Pero, salió del poder el partido liberal, siendo sustituido por el conservador, y a pesar de que el impuesto de Consumos sigue gravando nuestros haberes, continúa el peligro de que las cédulas se cobren por las cantidades propuestas.

Digo esto, porque según tengo entendido, el presidente del Consejo contestando a las peticiones de una Comisión que le visitó para que se cobrasen las cédulas al precio del año pasado apoyándose en el principio jurídico «dura est lex sed et lex», manifestó que estaba consignado el importe de las cédulas en el presupuesto y no había más remedio que cobrarlas sosteniendo el precio fijado por el presupuesto.

Hace poco se ha dicho que pensaba el Gobierno arreglar el asunto, cobrando la mitad de la cifra señalada a cada cédula y después, de acuerdo con las Cortes, dejará de hacer efectivo el resto, pero como pasa el tiempo y nada se resuelve, es probable que el conflicto tenga lugar.

No ha desaperecido el impuesto de Consumos, luego no hay razón para cobrar las cédulas al precio que se pretende, pues la supresión del impuesto mencionado fué la causa de la elevación de aquéllas, y no habiendo tenido lugar lo prometido no debemos sufrir los efectos de una supresión proyectada solamente.

De no hacerse así resultará que pagamos los Consumos y un recargo en las cédulas a todas luces injustificado actualmente, habiéndose liquidado el presupuesto anterior con un «superavit» de alguna consideración, demostrando esto que no es preciso sacrificar al país con semejante exacción.

En la actualidad todo el mundo protesta y se declara en huelga para mejorar su situación y conseguir que se respete su derecho y eso debemos hacer los contribuyentes, delcaramos en huelga y no pagar.

Sería curiosa una huelga de contribuyentes, y más curioso todavía el espectáculo a que daría lugar el Estado embargando por medio de sus funcionarios a casi todos los españoles, pues los empleados tendrían que proveerse del «papelito».

Solución, el ministro de Hacienda el problema; si dicho funcionario no tiene facultades para ello, hágalo el Gobierno y se evitará disgustos sin cuento, pues en caso contrario podrá darse al caso de que el país se le ponga en fuego y ocurran serios disturbios.

El Gobierno puede y está obligado

a evitar lo que, de mantener el criterio contrario al deseo del país, ocurrirá fatalmente.

Félix Bonán.

### Mejoramiento de la raza

Las modernas ideas respecto a la educación de soldado, van poco a poco cubriéndose paso en nuestro país.

La vida del cuartel, y de las maniobras militares propias del caso, puede ofrecer a los individuos que componen nuestro ejército medios de mejorar la raza formando para el futuro una generación de hombres robustos y vigorosos.

A este propósito, copiamos los siguientes párrafos de un buen artículo que publica nuestro colega madrileño Ejército y Armada.

Los jóvenes que la sociedad envía a nuestras filas, a fin de que sean adiestrados para la guerra, hay que devolverlos mejorados bajo el punto de vista moral, intelectual y físico.

Y como esto es perfectamente compatible con el aprendizaje bélico, es una consecuencia lógica del mismo; y además cuanto sea mejor el individuo, es mejor el Ejército y la Nación; de aquí que nada debe omitirse para ir tan lejos como se pueda en este camino.

Moralmente, no cabe duda que el soldado, al cumplir, ha ganado en condiciones de disciplina social, a que le habitúa la obediencia militar, severa en su fondo dulce en su forma, por estar basada en el ejemplo del superior y en el cumplimiento del deber por todos.

Buena prueba de ello es la preferencia que los mismos particulares dan para tomar hombres a su servicio a los que han pasado por las filas y han cumplido con buena concepción.

Otra es el aprecio que el soldado conserva a los que fueron sus jefes, a los cuales ve siempre con cariño y saluda con agrado y respeto.

Bajo el punto de vista intelectual el mejoramiento es también indiscutible. Aparte de la cultura general que por el trato se adquiere en el servicio, hoy las escuelas regiminales restan un número inmenso al total de analfabetos.

Se organizaron completísima, que comenzaron iniciativas privadas de celosos jefes de cuerpo, y luego reglamentó una sabia disposición del Estado Mayor Central, de recuerdo imperecedero; no se aprecia aún bastante todo el beneficio que reportan a la instrucción general de España.

Queda todavía el mejoramiento físico, y éste hay que reconocer que no está atendido como es preciso, sin que estosea ignorancia ni descuido de la oficialidad.

Para desarrollar los ejercicios atléticos y hacer que el soldado viva en el continuo trabajo al aire libre, que vigoriza músculos y pulmones, es necesario alimentarla mejor y no escatimar la ropa ni el calzado que así ha de romperse.

Un aumento de haber que permita mejorar el rancho, luchando con la carestía general de los artículos alimenticios, y además elevar un poco la parte de aquél, que el fondo de material recibe para vestuario y equipo, se impone hace algún tiempo, porque es indiscutible que el dinero representa hoy mucho menos que hace algunos años.

Los dos años que el soldado pasa en el servicio, son críticos para el desarrollo del hombre. Si durante ellos, se le alimenta bien y se desarrolla su cuerpo, con gimnasia y ejercicios adecuados, el resultado será eficaz en el mejoramiento de la raza.

Al convertirse en padres de familia,

sus hijos irán creciendo en vigor, en progresión nunca detenida, al igual de otros países, que es indudable nos aventajan.

Hombres débiles y de naturaleza empobrecida, sólo pueden engendrar seres enfermizos, irresolutos y de pequeño espíritu.

MENS SANA IN CORPORE SANO, es un aforismo indudable.

Mediten los gobernantes en este artículo, cuya síntesis es unas pesetas más, que serán devueltas al país en energías físicas, al mismo tiempo que permiten formar el ejército ágil, fuerte y endurecido, que necesita para su defensa, cuya base única es poder atacar al agresor.

### CONGRESO DE AMARILLOS

Así se titula el que se celebra en París, cuyo objeto principal es la cuestión de Sindicatos obreros y de patronos.

La sesión de apertura fué presidida por M. Dupourqué, diputado de los Bajos Pirineos, y a ella asistieron 37 Federaciones ó Uniones de Sindicatos; 439 Sindicatos obreros, 76 Sindicatos agrícolas, 87 de patronos, 53 grupos de amarillos; 148 Cooperativas y Sociedades diversas, 12 periódicos netamente amarillos y numerosas representaciones de obreros y patronos.

M. Biétry pronunció el discurso de apertura, tratando de la unión de los patronos y de la de obreros, de los peligros que ofrece la agrupación de los primeros para la paz social, y de otras cuestiones relativas al mismo asunto.

El segundo día del Congreso de amarillos fué de extraordinaria actividad para los congresistas.

Entre muchísimas cuestiones puestas a discusión, han figurado las relativas a la lucha contra la pornografía y el malthusianismo, el fomento de las Obras de maternidad, de las Gotas de leche y de otras Asociaciones, cuyo fin es la protección de la infancia.

Los preparativos para el tercer Congreso dan a conocer el asunto de que se habrá de tratar, ó sea del mejoramiento de la clase obrera y su «accesión» por el trabajo, al capital y a la propiedad.

### El atentado de Barcelona

Los periódicos de aquella capital traen extensos detalles del atentado contra el Sr. Salmerón, del que ha sido víctima el conocido republicano Sr. Cambó.

Por la carretera de Hostiàrach iban en carruaje los Sres. Salmerón Cambó y Corcuinias, en dirección a Sans, adonde debía celebrarse un mitin.

De un grupo que estaba apostado en la carretera salieron varios disparos, resultando herido de un balazo el candidato Cambó, que cayó despedido dentro del carruaje, exclamando: - ¡Estoy herido!

Los agresores continuaron disparando.

Otro balazo alcanzó uno de los caballos del carruaje.

Cambó fué curado en una farmacia próxima. Se le apreció una gravísima herida en la región lumbar derecha, ingresando el pulmón y sin oficio de salida.

El herido sufrió varios vómitos de sangre, mientras le practicaban la primera cura, y su estado tan desesperado, que se temía por su vida.

Al ocurrir el atentado, Salmerón indignado dijo: «Para que servirá la fuerza pública!»

La policía de la Agrupación circuló por toda Barcelona, causando inmensa sensación.

La rapidez con que se rindieron algunos agentes de vigilancia y de la guardia civil, salvó a Salmerón, pues de lo contrario hubiera sido también víctima de la cobarda agresión.

Se han hecho varias detenciones, entre ellas, la de Mariano Aranda a quien se le ocupó una pistola Browning con dos cápsulas descargadas.

Aségurase que la familia de Salmerón, recibió el mismo día del atentado, un anónimo, anunciándole que se preparaba la agresión, aprovechando la presencia del jefe de los republicanos en el mitin de Sans.

El jefe del partido republicano está abatiéndose y no pesa de recibir telegramas de felicitación.

### Un peligro

Cuando los médicos de esta localidad están conformes casi en su mayoría en afirmar que la epidemia que viene padeciéndose en Cartagena tie-

ne caracteres palúdicos, nos encontramos en presencia de un grave peligro que si lo descuidamos puede difundir profusamente la enfermedad reinante.

El estancamiento de las aguas que se vierten del abrevadero que existe en la rambla de Benipilas, es el peligro que señalamos; aquellas aguas corrompidas, son seguramente vehículo muy apropiado para que se propague dicha enfermedad, y nuestras autoridades deben impedir cuidadosamente que esto suceda.

Los cauces de la anguilla y todo el trayecto de la rambla que se extiende a la espalda del buerto de los palmeros, deben limpiarse con gran frecuencia, para impedir que las aguas corrompidas sean una amenaza constante para los vecinos de Cartagena y especialmente del barrio de la Concepción.

Esperamos que la Junta de Sanidad, el Sr. Alcalde ó a quien corresponda, atienda este reiterado ruego nuestro.

### Junta Administrativa

### Arsenal de Cartagena

Dispuesto por la Excm. Junta Administrativa de este Arsenal, en acuerdo número 76 de hoy, la admisión de los operarios que despedidos en Febrero último fueron declarados útiles para los servicios de vigilancia ú otros de fácil desempeño, en el reconocimiento practicado recientemente, se invita a la presentación de los mismos a fin de que por sus respectivos Jefes de Ramo puedan ser dados de alta en los talleres que correspondan, en la inteligencia de que los que con arreglo a la real orden de 26 de Marzo último deberían de cobrar como máximo 2 pesetas de jornal, cobrarán 1'75; los de 1'50 cobrarán 1'18; los de 1'25 cobrarán 98 y los de una peseta cobrarán 0'79 pesetas.

Lo que se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de los interesados.

Arsenal de Cartagena 18 de Abril de 1907.

El secretario  
Emilio Guitart.

### PASEOS MILITARES

En los primeros días de la próxima semana, realizarán paseos militares las fuerzas de Infantería de Mari-

### LOS PRIMEROS HOMBRES EN LA LUNA 180

baños. A medida que avanzábamos, la caverna se extendía, al mismo tiempo que aumentaba el número de selenitas. Al principio, cualquiera habría creído que corrían en todos sentidos, como las hormigas en un hormiguero destruido; dos ó tres blandían hachas, y se atrevieron a hacerme frente, pero la mayor parte huían, ocultándose entre los esqueletos.

Mas luego se presentó un enjambre de ellos, armados con lanzas y seguidos de una verdadera muchedumbre. El conjunto ofrecía un aspecto extraordinario. Parecía como un inmenso animal, todo manos y pies, buscando donde guarecerse.

La caverna se o sonreía cada vez más. Entonces observé que algo pasaba por cerca de mí, y al instante, una jabalina, atravesando mi manga flotante, se elevó en un esqueleto de los que estaba a mi izquierda. Di un salto, y en el mismo momento de tocar la tierra, otra flecha cayó al suelo ante mí oyendo a la vez el ruido de la ballesta que la había disparado. Durante algunos minutos aquello era el caos, sucediéndose por parte de los selenitas un sin fin de descargas corraidas.

Al ver aquel formidable ataque me detuve, pensando muy razonadamente que me hallaba en una zona peligrosa y que era preciso buscar abrigo. Por lo pronto, me oculté entre dos esqueletos, y allí, irónicamente, resistí la furia de aquella acometida.

### BIBLIOTECA DE EL ECO DE CARTAGENA 177

Por aquel lado todo iba bien. Con ese ejercicio los selenitas no se moverían, permitiéndome volver al otro extremo de la caverna. Pero ¡qué haríamos luego!

Estábamos medio atidos, es cierto; pero aquellos carnívoros habían sido sorprendidos, sin duda estaban atemorizados, y como no tenían más armas que sus hachas, juzgamos que por aquella parte podríamos escapar sanos. Estos carnívoros, cuyas formas eran más toscas y pequeñas que las de los pastores que habíamos visto hacer, se agrupaban en lo alto de la pendiente, revelando muy evidentemente la indolencia que les embargaba.

Debíamos imponerles respeto con nuestra superioridad moral y causarles el efecto que producía en una horda primitiva ver de repente un «toro bravo» que marchara a suelto. Pero me pareció que nuestros enemigos eran muy astutos, y por ello desistí.

Pero, por otra parte, los selenitas que trepaban por la grieta estaban armados con unas lanzas muy largas, y quien sabe las sorpresas que nos podrían reservar.

— ¡Vágame Dios! Si diéramos una carga sostenida por la caverna, ¡qué espectáculo sería, porque de lo contrario es casi seguro que estos selenitas nos recobrarán fácilmente. ¡Y quien sabe qué terrores...